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                      Protokoll


Anlass: 1. Sitzung des Expertenrats zur Herbst-Winter-Vorbereitung

Datum:                      Ort: VTC           Uhrzeit (von - bis):
5. Juli 2022                                   14:00 – 14.53 Uhr
Besprechungsleitung         Teilnehmende:      Verfasser:
: Ministerin für            Siehe Anlage 1     Frau Krafczyk
Soziales, Gesundheit                           (PMa)
und Sport Fr. Stefanie
Drese

  1. Begrüßung / Vorstellung

     Frau Ministerin Drese begrüßt alle Teilnehmerinnen und Teilnehmer
     und bedankt sich für die bisherige Zusammenarbeit.

  2. Prozessbeschreibung / Aktuelle Lage
     Frau Ministerin Drese berichtet aus der Sonder-GMK am 01.07.2022 – per
     einstimmig gefasstem Beschluss wurde die Bundesregierung aufgefordert,
     noch vor der Sommerpause unter Einbeziehung der Länder einen Entwurf zur
     Änderung des Infektionsschutzgesetzes vorzulegen und den Ländern
     rechtssichere und handhabbare Befugnisse einzuräumen.

     Losgelöst aber in engem Bezug zu den Maßnahmen des Bundes muss eine
     umfassende Vorbereitung auch in Mecklenburg-Vorpommern erfolgen.

     Mit der Einladung zu dieser Sitzung wurden das Strategiepapier und ein
     Fragenkatalog als Grundlage übersandt. Frau Ministerin Drese bittet darum,
     dass sich jeder Teilnehmende einen Überblick über die Fragen seines
     Fachbereiches verschafft und die Beantwortung schriftlich bis zum
     26.07.2022 an das Gesundheitsministerium übermittelt, wo die Eingänge
     gebündelt und eingearbeitet werden.

     Ziel sei es, das Eckpunktepapier, ergänzt um die Antworten zu den Fragen der
     Expertinnen und Experten, als abschließende Empfehlung des Expertenrates
     der Landesregierung vorzulegen.

  3. Diskussion/Austausch

     - Hr. Prof. Reisinger bittet zeitnah um eine einheitliche Impfempfehlung
        (Impfplan Sommer/Herbst), da zu dieser Thematik viele Bürgeranfragen
        eingehen. Konkret geht es um die Frage, ob zum jetzigen Zeitpunkt eine 4.
        Impfung empfohlen werden soll oder ob auf den an die Omikron-Variante
        angepassten Impfstoff im Herbst gewartet werden sollte:
        Fr. Dr. Littmann teilt diesbezüglich mit, dass die STIKO zuletzt am
        30.06.2022 getagt hat; die Fragen lösen sich mit Zulassung des angepassten
        Impfstoffs, der Ende August/Anfang September erwartet wird:
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                      STIKO prüft die Datenlage, insbesondere den Impfstatus der besonders
    schweren Verläufe. Vor Ende Juli wird es keine neue Empfehlung geben.
    Wichtig sei auf jeden Fall die 4. Impfung für Risikogruppen.

    Der adaptierte Impfstoff wird ab 18 Jahre sein, daher nicht für Kinder und
    Jugendliche geeignet.

    Fr. Dr. Littmann stellt fest, dass es eine aktuelle STIKO Empfehlung gibt,
    diese sollte allgemeinverständlicher dargestellt werden. Fr. Ministerin Drese
    regt an, dass eine Handreichung mit grafischer Darstellung hier sinnvoll
    wäre.

-   Hr. Borchmann hat folgende Anmerkungen zu dem Eckpunktepapier:
        o Maßnahmepakete ab Punkt 4: KH und Pflege: Hier sollten ggf. die
          Rehaeinrichtungen aufgenommen werden, Fr. Ministerin Drese
          stimmt dem zu.
        o Nr. 3.4. (Maßstab zur Beurteilung der Lage: rot/gelb/orange/grün)
          stellt ausschließlich auf den ÖGD ab. Fr. Ministerin Drese erklärt,
          dass es sich lediglich um eine Richtschnur handelt, die auch auf
          andere Bereiche (Pflege, Krankenhäuser, Kita, Schule, etc.)
          übertragen werden kann.
        o Maßnahmenkatalog sollte erweitert werden um die Frage
          „Akzeptanz der Maßnahmen in der Bevölkerung“

-   Fr. Dr. Littmann:
        o regt an, den Verband der Ärzte im ÖGD oder die Gesundheitsämter
            z. B. Hr. Dr. Heusler oder Fr. Dr. von Oelsnitz mit in den Expertenrat
            aufzunehmen
        o Zudem sollte man versuchen, (bundes-) einheitliche Regelungen zu
            finden; angepasst an die STIKO-Empfehlungen und die
            bundesgesetzlichen Normen, sonst kann es zu Akzeptanzprobleme
            in der Bevölkerung kommen
        o Ferienzeit wird sich im Hinblick auf Personalausfälle in den
            pflegerischen und medizinischen Einrichtungen auswirken, weniger
            auf die Patientinnen und Patienten, Notfallpläne müssen aktiviert
            werden und sinnvolle Lösungen zur Arbeitsisolierung gefunden
            werden, wie z. B. bei den Störtebeker Festspielen
    Frau Ministerin Drese stimmt dem zu, es müssen sinnvolle Regelungen zur
    Arbeitsisolierung gefunden werden – einheitliche Linie außerhalb
    vulnerabler Gruppen
        o Pädiatrische Surveilllance ist seit März ausgesetzt, diese
            Überwachung hat sich bewährt und sollte in den Schwerpunktpraxen
            wieder reaktiviert werden.

-   Fr. Dr. Mett
        o Sowohl die im Eckpunktepapier dargestellten Maßnahmen zur
            Aufrechterhaltung der Angebote der Kinder- und Jugendhilfe und der
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                      Infrastruktur in Kitas und Schulen als auch der Fragenkatalog
           beinhalten diejenigen Themenbereiche, die das BM in Vorbereitung
           auf den Herbst/Winter bewegen.
       o   spricht sich für eine Fortführung des Expert/innenrats „Kita und
           Schule“ sowie des Bildungsrates aus, „Kommunikation ist das A und
           O“
       o   ggf. neue Frage hinzufügen: Sinnhaftigkeit der Tests: Wie sinnvoll
           sind anlasslose Tests, momentan gibt es nur anlassbezogene Tests

    Frau Ministerin Drese erklärt: Schließung von Schulen und Kitas kann nur
    die allerletzte Maßnahme sein.

-   Hr. Prof. Kaderali:
        o Eckpunktepapier sei eng an dem des Bundes Expertenrats
            angelehnt: 16 Länder sollten hieraus ähnliche Regeln ableiten
            Fr. Ministerin Drese: Länder wollen sich untereinander regelmäßig
            austauschen
        o Der Expertenrat wird sich voraussichtlich schwertun, einzelne
            Maßnahmen zu bewerten: auf Bundesebene gab es die gleichen
            Probleme
        o Sehr wichtig: der Themenbereich Kommunikation fehlt in dem
            Eckpunktepapier und sollte zwingend mit beleuchtet werden
        o Mahnt eine rechtzeitige Impfempfehlung der STIKO an

-   Hr. Prof. Hübner:
        o Die breite Aufstellung des Expertenrates wird die Arbeit erleichtern
        o Die Bundesregelungen müssen als Rahmen dienen, den M-V füllen
            muss
        o Smartimer Abschaffung ist mittlere Katastrophe – als
            Bundesentscheidung aber nicht angreifbar.
        o Welche Systeme brauchen wir für die Surveillance?
        o Prävention in med. Einrichtungen (u. a. auch Arztpraxen) sollte als
            wichtiges Thema mit aufgenommen werden: BA 5 führt zu
            Personalausfällen nicht aber zwangsläufig zu vermehrten
            Einweisungen in Krankenhäuser. Folglich sollte die Belastung des
            ambulanten Bereichs in die Betrachtungen mit aufgenommen und
            das Konzept entsprechend angepasst werden
        o Mahnt einheitliche Regelungen an
        o die allermeisten Omokron-BA-5 Fälle sind Symptomatisch, 80-85 %
            des medinischen und pflegerischen Personals sind nach einer
            Ansteckung nicht arbeitsfähig. Wir wissen nicht was die Variante im
            Herbst macht. Kommunizieren müssen wir gegenüber der
            Bevölkerung, dass sich inhaltlich etwas geändert
        o Insgesamt befinden wir uns auf einem guten Weg
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                      - Hr. Köpp:
         Im Eckpunktepapier fehlen Aussagen darüber wie das Gesundheitssystem
         gestärkt werden kann. Das Problem muss auf die Bundesebene transportiert
         werden.


   4. Aktuelles Lagebild:
       Frau Ministerin Drese fragt nach, ob die hohen Hospitalisierungsraten (über 10)
       in Schwerin und LUP aktuell Handlungsbedarfe auslösen? Herr Prof. Kaderali:
       im Moment noch kein akuter Handlungsbedarf außer die Bevölkerung zu
       erinnern, dass sie sich weiter vorsichtig verhalten sollten.


Nachtrag: bitte übersenden Sie Ihre Antworten/Ergänzungen an die E-Mail
pm@sm.mv-regierung.de).
Eine Zwischenberatung wird am 02.08.2022 um 14.00 Uhr stattfinden. Vorab werden
die bis dahin eingegangene Antworten eingearbeitet und das aktualisierte
Eckpunktepapier an Teilnehmerinnen und Teilnehmer zwecks Vorbereitung
übermittelt.
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